

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

- В.П. АНДРИЙЧУК** – профессор кафедры управления ракетными ударами и огнём артиллерии Михайловской военной артиллерийской академии, полковник запаса, доктор военных наук (г. Санкт-Петербург)
- V. ANDRICHUK** – Professor of the Department of Control over Missile Strikes and Artillery Fire, Mikhail's Military Artillery Academy, Colonel (res.), D. Sc. (Mil.) (St. Petersburg)
- В.И. АНТОНОВ** – профессор кафедры радиотехнического вооружения Ярославского высшего военного училища ПВО, доктор военных наук, доцент (г. Ярославль)
- V. ANTONOV** – D. Sc. (Mil.), Associate Professor, Professor of the Subdepartment of Radio Engineering Armaments, Yaroslavl Higher Air Defence Military School (Yaroslavl)
- В.П. ГОРЕМЫКИН** – начальник Главного управления кадров МО РФ, генерал-полковник, заслуженный военный специалист РФ (г. Москва)
- V. GOREMYKIN** – Chief of the Main Personnel Administration of the RF DM, Colonel-General, Honoured Military Specialist of the Russian Federation (Moscow)
- Д.Ю. ЗАВИША** – научный сотрудник 3 НИЛ Военной академии воздушно-космической обороны, подполковник запаса, кандидат технических наук (г. Тверь)
- D. ZAWISHA** – Researcher of the 3rd Research Laboratory, Military Academy of Aerospace Defence, Lieutenant-Colonel, Cand. Sc. (Tech.) (Tver)
- Г.В. ЗИБРОВ** – начальник ВУНЦ ВС «ВВА», генерал-полковник, доктор педагогических наук, профессор (г. Воронеж)
- G. ZIBROV** – Chief of the Air Forces' MESAC 'Air Forces Academy', Colonel-General, D. Sc. (Ped.), Professor (Voronezh)
- И.Н. КАРАБАЕВ** – заведующий кафедрой гуманитарных и социально-экономических дисциплин Военного учебно-научного центра Сухопутных войск «Общевойсковая академия Вооружённых Сил Российской Федерации», полковник запаса, доктор военных наук, профессор (г. Москва)
- I. KARAVAYEV** – Head of the Department of Humanitarian and Socio-Economic Disciplines, Land Force's Military Educational and Scientific Centre 'Combined-Arms Academy of the RF Armed Forces', Colonel (res.), D. Sc. (Mil.), Professor (Moscow)
- А.В. КАРПОВ** – заместитель начальника ВУНЦ ВМФ «Военно-морская академия» по учебной и научной работе, контр-адмирал, член-корреспондент РАН, кандидат военных наук, доцент (г. Санкт-Петербург)
- A. KARPOV** – Deputy Chief of the Navy's MESAC 'Naval Academy' for Studies and Research, Rear-Admiral, Corresponding Member of the Russian Academy of Missile and Ammunition Sciences, Cand. Sc. (Mil.), Associate Professor (St. Petersburg)
- А.М. КОЛГАНОВ** – доцент кафедры истории войн и военного искусства ВАГШ ВС РФ, полковник, кандидат политических наук, доцент (г. Москва)
- A. KOLGANOV** – Associate Professor of the Department of wars and military art MAGS AF RF, colonel, Candidate of political sciences, Associate Professor (Moscow)
- В.Б. КИРЯКОВ** – начальник НИИ (военно-системных исследований МТО ВС РФ), полковник, доктор экономических наук, профессор (г. Санкт-Петербург)
- V. KIRYAKOV** – Chief of the Research Institute (military system researches of the RF Armed Forces' Logistics), Colonel, D. Sc. (Econ.), Professor (St. Petersburg)
- Н.С. КУЖЕКИН** – профессор кафедры Военно-космической академии имени А.Ф. Можайского, кандидат философских наук, заслуженный работник высшей школы РФ (г. Санкт-Петербург)
- N. KUZNEKIN** – Professor of a Department, Military Space Academy named after A. Mzhaysky, Cand. Sc. (Philos.), Honoured Worker of Higher School of Russia (St. Petersburg)
- С.С. КУТОВОЙ** – профессор кафедры Рязанского гвардейского высшего воздушно-десантного ордена Суворова дважды Краснознамённого командного училища имени генерала армии В.Ф. Маргелова, полковник в отставке, доктор технических наук, кандидат педагогических наук (г. Рязань)
- S. KUTOVOY** – Professor of a Department, Ryazan Guards Twice Red Banner Order of Suvorov Higher Airborne Command School named after General of the Army V. Margelov, Colonel (ret.), D. Sc. (Tech.), Cand. Sc. (Ped.) (Ryazan)
- Е.В. КУЧИНСКИЙ** – генерал-майор в отставке, доктор химических наук, профессор (г. Москва)
- Ye. KUSHINSKY** – retired Major-General, D. Sc. (Chem.), Professor (Moscow)
- И.В. ЛОБАЧЕВ** – начальник учебно-методического отдела Военно-медицинской академии имени С.М. Кирова, полковник медицинской службы, кандидат педагогических наук, доцент (г. Санкт-Петербург)
- I. LOBACHEV** – Chief of the Instruction Department, Military Medical Academy named after S. Kirov, Colonel of Medical Service, Cand. Sc. (Ped.), Associate Professor (St. Petersburg)
- В.С. МИЛЬБАХ** – профессор кафедры гуманитарных и социально-экономических дисциплин Михайловской военной артиллерийской академии, полковник запаса, доктор исторических наук (г. Санкт-Петербург)
- V. MILBACH** – Professor of the Department of Humanities and socio-economic disciplines of the Mikhailovsky military artillery Academy, Colonel of the reserve, doctor of historical Sciences (St. Petersburg)
- А.В. МОРОЗОВ** – заместитель начальника Военного инновационного технополиса «ЭРА» по научной и образовательной деятельности, полковник, доктор технических наук, профессор (г. Анапа)
- A. MOROZOV** – Deputy head of the Military innovation Technopolis «ERA» for scientific and educational activities, Colonel, doctor of technical Sciences, Professor (Anapa)
- Н.А. ПАНКОВ** – статс-секретарь – заместитель Министра обороны РФ, генерал армии, кандидат юридических наук, доцент (г. Москва)
- N. PANKOV** – State Secretary / Deputy RF Defence Minister, General of the Army (res.), Cand. Sc. (Law), Associate Professor (Moscow)
- В.Ф. САВЧЕНКО** – заместитель начальника Военной академии Генерального штаба ВС РФ по учебной работе, генерал-лейтенант, кандидат военных наук, доцент (г. Москва)
- V. SAVCHENKO** – Deputy Chief of the Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff for Studies, Lieutenant-General, Associate Professor (Moscow)
- А.Н. СКАЛЕПОВ** – профессор кафедры истории специальной деятельности и международных отношений Военной академии МО РФ, полковник в отставке, доктор философских наук, профессор (г. Москва)
- A. SKALEPOV** – Professor of the Department of Special Activities History and International Relations of the Military Academy of the RF DM, Colonel (ret.), D. Sc. (Philos.), Professor (Moscow)
- Е.А. СОЛОДОВА** – профессор кафедры военной акмеологии и кибернетики Военной академии РВСН имени Петра Великого, доктор педагогических наук, кандидат технических наук (г. Балашиха Московской области)
- E. SOLODOVA** – Professor of the Department of Military Acmeology and Cybernetics, SMF Military Academy named after Peter the Great, D. Sc. (Ped.), Cand. Sc. (Tech.) (Balashikha, Moscow Region)
- А.А. ЦЕЛЫКОВСКИХ** – заместитель начальника Военной академии МТО имени генерала армии А.В. Хрулёва по учебной и научной работе, генерал-майор запаса, доктор военных наук, профессор (г. Санкт-Петербург)
- A. TSELYKOVSKIKH** – Deputy Director for Study and Science of the Military Academy of Logistics, Reserve Major-General, D.Sc.(Mil.), Professor (St. Petersburg)
- В.П. ЧЕРНОЛЕС** – начальник НИЛ правовой охраны и использования ресурсов интеллектуальной деятельности Военной академии связи имени Маршала Советского Союза С.М. Будённого, полковник в отставке, доктор педагогических наук, кандидат технических наук, профессор (г. Санкт-Петербург)
- V. CHERNOLES** – Chief of the Research Laboratory of legal protection and use of intellectual activities resources, Military Academy of Signal Communications named after Marshal of the Soviet Union S. Budyonny, Colonel (ret.), D. Sc. (Ped.), Cand. Sc. (Tech.), Professor (St. Petersburg)
- Г.А. ШАШКИН** – профессор кафедры психолого-педагогических и правовых основ служебно-прикладной физической подготовки Военного института физической культуры МО РФ, полковник в отставке, доктор педагогических наук, профессор (г. Санкт-Петербург)
- G. SHASHKIN** – Professor of Department of psychological-pedagogical and legal bases of applied physical training Military Institute of physical culture the Ministry of defense, retired Colonel, doctor of pedagogical Sciences, Professor (St. Petersburg)
- В.Ф. ШКИРКОВ** – начальник Ульяновского гвардейского суворовского военного училища МО РФ, гвардии полковник запаса, кандидат педагогических наук (г. Ульяновск)
- V. SHKIRKOV** – Chief of the Ulyanovsk Guards Suvorov Military School of the RF DM, Guards Colonel (st.), Cand. Sc. (Ped.) (Ulyanovsk)

В НОМЕРЕ:

С.В. РУМЯНЦЕВ

ПОД НАШИМ ЗНАМЕНЕМ – ИСТОРИЯ АВИАЦИИ РОССИИ 4

НАУКА И МЕТОДИКА

В.Ф. САВЧЕНКО, С.Л. ВЕЛЕСОВ

ВАЖНЫЙ КОМПОНЕНТ УЧЁБЫ

V.F. SAVCHENKO, S.L. VELESOV

AN IMPORTANT COMPONENT OF LEARNING. 10

С.А. ПЕРЕКРЕСТОВ, В.И. ЧЕРНЫШОВ

РЕАГИРОВАТЬ ОПЕРАТИВНО И АДЕКВАТНО

S.A. PEREKRESTOV, V.I. CHERNYSHOV

RESPOND PROMPTLY AND APPROPRIATELY 16

А.Г. ЛИХОНОСОВ

СЧАСТЬЕ – ЛЮБИТЬ СВОЮ РОДИНУ!

A.G. LIKHONOSOV

HAPPINESS IS TO LOVE YOUR HOMELAND! 21

М.В. МИТРОФАНОВ, С.И. КУЗНЕЦОВ, Д.А. БАРДЮКОВ, С.П. ТЕСЛЯ

ВОСПИТАТЕЛЬНАЯ РОЛЬ КАФЕДРЫ

M.V. MITROFANOV, S.I. KUZNETSOV, D.A. BARDYUKOV, S.P. TESLYA

EDUCATIONAL ROLE OF THE DEPARTMENT. 25

М.А. ЧУПОВ, Д.А. МАЗАНОВ, Н.Д. АЛЕСНЕЧКИН

ЭФФЕКТИВНОСТЬ УТС

M.A. CHUPOV, D.A. MAZANOV, N.D. ALESNECHKIN

EFFECTIVENESS OF TRAINING TOOLS. 30

А.В. ПАРХОМЕНКО, О.В. ПЕСТОВ, В.Ю. ГУМЕЛЁВ

ОТ ТРЕНАЖЁРА К ЛОКАЛЬНОЙ СЕТИ

A.V. PARKHOMENKO, O.V. PESTOV, V.YU. GUMELEV

FROM THE SIMULATOR TO THE LOCAL NETWORK. 36

А.И. ГУРКИН, М.А. ЧИЖОВ

ВОСПИТАТЬ УСТОЙЧИВОСТЬ КОМАНДИРА

A.I. GURKIN, M.A. CHIZHOV

CULTIVATE THE STABILITY OF THE COMMANDER 41

Р.Г. КУЛИЕВА, В.В. ФРОЛОВА, О.В. ГОДОВЫХ

ЧТО ПОКАЗАЛО ИССЛЕДОВАНИЕ

R.G. KULIEVA, V.V. FROLOVA, O.V. GODOVYKH

WHAT THE STUDY SHOWED 47

В.А. ПИВЕНЬ, В.И. ШИПАЛОВ, Г.Н. МАСЛЯЕВА

БАЛЛЬНО-РЕЙТИНГОВАЯ СИСТЕМА

V.A. PIVEN, V.I. SHIPALOV, G.N. MASLYAEVA

POINT-RATING SYSTEM. 52

А.М. САФИН, Г.Н. ЧЕРНЫШЕВА, И.А. ЧИЖОВ

С УЧЁТОМ ГУМАНИТАРНЫХ ДИСЦИПЛИН

A.M. SAFIN, G.N. CHERNYSHEVA, I.A. CHIZHOV

EDUCATION OF THE COMMAND TAKING INTO ACCOUNT THE HUMANITIES 57





А.Г. ЯРОШУК, В.Б. СЫТНИК, Д.Е. ЛОСЕВ
 ФЛАГМАН ОБРАЗОВАНИЯ В КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ
A.G. YAROSHUK, V.B. SYTNIK, D.E. LOSEV
 FLAGMAN OF EDUCATION IN THE KALININGRAD REGION. **62**

М.Э. ИВАНОВ, О.В. ГОРОХОВ
 МОРСКАЯ СТАЖИРОВКА
M.E. IVANOV, O.V. GOROKHOV
 MARITIME TRAINING **68**



Т.А. ИСАЕВА, М.О. ГЛАГОЛЕВА
 ТЕХНОЛОГИЯ РАЗВИВАЮЩЕГО ОБУЧЕНИЯ
T.A. ISAEVA, M.O. GLAGOLEVA
 DEVELOPING LEARNING TECHNOLOGY. **72**



И.Н. ГОРШКОВА-ЛОСКУТОВА, Г.И. СВЕЧНИКОВА
 УСТОЯТЬ В СЛОЖНЫХ СИТУАЦИЯХ
I.N. GORSHKOVA-LOSKUTOVA, G.I. SVECHNIKOVA
 RESIST IN DIFFICULT SITUATIONS. **76**

Л.П. БИЧЕНОК
 НАУЧНЫЙ СТИЛЬ РЕЧИ
L.P. BICHENOK
 SCIENTIFIC STYLE OF SPEECH **79**

В.Л. ПАШУТА, Е.В. ФАТЕЕВА
 СТРУКТУРА И КОМПОНЕНТЫ
V.L. PASHUTA, E.V. FATEEVA
 STRUCTURE AND COMPONENTS **84**

ДОВУЗОВСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ



И.М. ЯКИМОВА
 СМЫСЛ УЧИТЕЛЬСКОЙ ЖИЗНИ – УЧЕНИК! **90**

Т.В. САВИЧЕВА
 «ПЕРЕВЕРНУТЫЙ КЛАСС» КАК МОДЕЛЬ ОБУЧЕНИЯ
T.V. SAVICHEVA
 UPSIDE DOWN CLASSROOM AS A LEARNING MODEL **92**

Э.Ю. ЛЕСИТЕ, А.Е. ШАРАБАНОВ
 КАКИМ ДОЛЖЕН БЫТЬ ОФИЦЕР?
E.Y. LESITE, A.E. SHARABANOV
 WHAT SHOULD AN OFFICER BE LIKE? **97**

И.В. ХАРИТОНОВА
 О ФИЗИКЕ БЕЗ ЛИРИКИ
I.V. KHARITONOVA
 PHYSICS WITHOUT LYRICS **102**

И.Ф. ГОЛОВАНОВА
 ВОСПИТАНИЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ КУЛЬТУРЫ
I.F. GOLOVANOVA
 EDUCATION OF PROFESSIONAL CULTURE **107**

Е.А. БУДКИНА, Е.С. ЖУКОВ
 КАЧЕСТВА ЛИЧНОСТИ
E.A. BUDKINA, E.S. ZHUKOV
 PERSONALITY TRAITS **111**

Т.В. КИСЕЛЕВА
 ОСНОВА ЖИЗНЕННОЙ ПОЗИЦИИ
T.V. KISELEVA
 THE BASIS OF A LIFE POSITION **115**